

# Alerta Sanitaria en Quintero: Colegio Médico pide identificar industrias más contaminantes para reducir impacto en salud de vecinos



**Presidente del Colmed en Valparaíso, Dr. Luis Ignacio de la Torre, indicó que "las consultas respiratorias son una forma de manifestación de enfermedad producida por sustancias tóxicas, muchas de las cuales no tenemos claros quiénes son los que las producen".**

**E**l Ministerio de Salud (Minsal) decretó **Alerta Sanitaria** hasta el 30 de septiembre en las comunas de Concón, Quintero y Puchuncaví debido al aumento de las atenciones de salud producto de eventos contaminantes en la zona durante los últimos meses.

Desde la Secretaría de Estado informaron que con esta medida se otorgan **facultades extraordinarias a la Seremi de Salud de Valparaíso para que refuerce las acciones que realiza para proteger la salud pública, así como otras complementarias.**

"Con esto buscamos fortalecer nuestras capacidades fiscalizadoras y también ordenar suspensión o disminución de las emisiones contaminantes en las industrias de la zona", explicó la seremi de Salud, Lorena Cofré.

Esta medida fue comentada por el presidente regional del Colegio Médico en Valparaíso, Dr. Luis Ignacio de la Torre, quien señaló que "lamentablemente las consultas respiratorias son una forma de manifestación de enfermedad producida por sustancias tóxicas, muchas de las cuales no tenemos

claros quiénes son los que las producen, porque no sabemos en puntual qué empresa o conjunto de empresas las están ejecutando; y, en segundo lugar, es un tipo de manifestación de enfermedad, pero hay otra manifestación, que son las enfermedades gastrointestinales, las enfermedades neurodegenerativas, las enfermedades crónicas, entre ellas el cáncer, que se puede desarrollar en una población más expuesta a contaminantes ambientales".

Es por este motivo que considera "tan relevante insistir en que la calidad del medio ambiente en el que vivimos va a ser parte integral de la calidad de vida de la mayor presencia de enfermedades o del estado de salud de las poblaciones. Si no nos preocupamos de la calidad del agua, de la tierra, del aire que estamos respirando en un territorio en particular, las personas que ahí viven van a tener más enfermedades, van a vivir menos y van

a vivir peor".

Cabe hacer presente que **durante este 2024 se han generado consultas por sintomatología asociada, afectando principalmente a niños, niñas y adolescentes en etapa escolar.** El Minsal aseguró

que a dichas afectaciones se le ha realizado seguimiento epidemiológico, como parte de la estrategia de la Seremi de Salud.

No obstante, a juicio del Dr. De la Torre, "es fundamental mejorar, y en eso hay que pedirle colaboración a los distintos miembros de la sociedad civil, a las universidades, para que nos ayuden a identificar cuáles son las industrias o unidades productivas que están produciendo las emanaciones que mayor contaminación y afectación a la salud producen. Segundo, qué podemos hacer para mejorar esos procesos industriales y reducir el impacto negativo en la salud de las poblaciones".

También indicó que se debe "mejorar el análisis de los estados de salud de las poblaciones y empezar a identificar los mayores eventos que pueden padecer de patologías crónicas no transmisibles, de enfermedades oncológicas como el cáncer, y de patologías del neurodesarrollo, como en algún momento se planteó que podían presentar los niños, niñas y adolescente de Quintero y Puchuncaví".

Finalmente, el presidente regional del Colegio Médico en Valparaíso sostuvo que "urge trabajar de forma colaborativa y urge hacerlo con el sentido de prioridad y urgencia que estas comunidades necesitan. Ya hemos visto que no basta con cerrar una industria. Puede colaborar o contribuir a mejorar las condiciones de salud, pero no es la única medida que se necesita. Debemos identificar muy bien cuáles son los agentes contaminantes, tenemos que reconocerlos y tenemos que hacer todo lo posible para que dejen de producir enfermedad en las comunidades".

